



Serie del IICA-COLEAD sobre las Empresas Agroalimentarias del Caribe

Sesión n°10:

Éxitos de empresarios y PYME agroalimentarios en envasado y etiquetado

Jueves 24 de agosto de 2023- 10:00-12:00 (AST)

DATOS DE LOS ORADORES

Mara ABRAHAM – Ag Directora Ejecutiva, Oficina de Normas de Dominica, Organización Regional de Normas y Calidad de CARICOM [CROSQ], Dominica

Mara P. Abraham es la Directora del Programa de Elaboración de Normas de la Oficina de Normas de Dominica. Es responsable de la gestión del programa nacional de elaboración de normas de Dominica y de la coordinación de la participación de Dominica en los trabajos regionales e internacionales de elaboración de normas. La Sra. Abraham es actualmente Presidenta del Comité de Gestión Técnica (Technical Management Committee, TMC) de la Organización Regional de CARICOM para la Normalización y la Calidad (CARICOM Regional Organization for Standards and Quality, CROSQ). El TMC es un comité formado por representantes de los Estados miembros de la CARICOM y se encarga de elaborar las normas regionales de la CARICOM.

Mara P. Abraham es licenciada en Gestión de Agronegocios por la Universidad de Cameron y actualmente cursa un máster en Estudios de Gestión en la Universidad de las Indias Occidentales - Campus Abierto.

Isolina BOTO – Responsable de Redes y Alianzas, COLEAD

Isolina Boto es la responsable de Redes y Alianzas de COLEAD, una asociación sin ánimo de lucro de operadores del sector agroalimentario que opera en las regiones de la Unión Europea (UE), África, el Caribe y el Pacífico (ACP). Isolina tiene más de 25 años de experiencia en desarrollo agrícola. Comenzó su carrera en la Comisión Europea y también ha trabajado con varias embajadas y ONG de los países ACP en áreas relacionadas con la seguridad alimentaria, el desarrollo rural y el comercio. Antes de incorporarse a COLEAD, fue directora de la oficina de Bruselas del Centro Técnico de Cooperación Agrícola y Rural ACP-UE (CTA) del 2004 al 2020, implementando iniciativas políticas relacionadas con la cooperación ACP-UE en el ámbito del sector agroalimentario. Ha dirigido proyectos de agronegocios en apoyo del desarrollo de la capacidad de las pequeñas y medianas empresas (PYME), los empresarios y las organizaciones de agricultores en África, el Caribe y el Pacífico, y ha desarrollado el programa de agroturismo con el fin de vincular los sectores de la agricultura, comercio y turismo en los países ACP.



Allister Reynold GLEAN – Especialista Técnico, Programa de Comercio Internacional e Integración Regional / Representante en Barbados, IICA

Allister Glean es el representante (en funciones) del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) en Barbados. Durante los últimos cinco años ha sido el especialista en agroindustria internacional y cadena de valor de la Delegación de Santa Lucía. Allister ha trabajado extensamente en el sector agrícola durante más de 20 años, incluyendo la investigación y el desarrollo agrícola, el desarrollo de la agroindustria, el procesamiento de alimentos y bebidas, y la financiación del desarrollo de la agroindustria.

Allister ha impartido clases a tiempo parcial para la enseñanza superior durante más de 16 años en las áreas de marketing, planificación estratégica y ética empresarial.

Formado en gestión y marketing, Allister también tiene títulos universitarios en relaciones internacionales y desarrollo agroalimentario. También es abogado con un interés particular en la gobernanza, el desarrollo de mercados y la facilitación del comercio.

A Allister le apasiona trabajar con las micro, pequeñas y medianas empresas, centrándose en las mujeres, los jóvenes y los grupos de productores. También es un pequeño agricultor que produce alimentos en una parcela de 2 ½ acres.

Jeremy KNOPS – Delegado General, COLEAD

Jeremy tiene un máster en Ingeniería Empresarial por la Escuela de Economía y Gestión de Solvay Bruselas (SBS-EM). Antes de incorporarse a COLEACP en 2009, participó en Guatemala en las operaciones diarias de una cooperativa de agricultores que exportaba nísperos a la UE y a los Estados Unidos. Comenzó a trabajar para COLEACP como experto a cargo de los asuntos relacionados con las normas privadas y la certificación para los productores y exportadores de frutas y hortalizas de los países ACP. Ha sido nombrado Delegado General de COLEACP en junio de 2019. Jeremy es un coach acreditado para el liderazgo y el desarrollo profesional.

Tania LIEUW-A-SOE – Presidente, Wil Uma Fu Sranan, y Directora General, SURIVIT N.V., Surinam

Tania Lieuw-A-Soe es hija de un agricultor y un avicultor y es empresaria desde 1990. En 2004, fundó SURIVIT N.V., una empresa que produce zumos de frutas exóticas ecológicas para abastecer a cadenas hoteleras, restaurantes y empresas de catering. Como Directora General de SURIVIT N.V., Tania Lieuw-A-Soe tiene como objetivo contribuir a la seguridad alimentaria y nutricional sostenible, al crecimiento económico, al desarrollo y la promoción de la cadena de valor y a las oportunidades de empleo en Surinam, centrándose en las mujeres rurales.

Tania Lieuw-A-Soe es también la fundadora y presidenta de la primera cooperativa agrícola de mujeres de Surinam, Agro Cooperatie Wil Uma Fu Sranan, creada en 2013. Esta cooperativa es una organización en la que las mujeres con la misma pasión por la producción agrícola se reúnen para empoderarse y apoyarse mutuamente hacia un objetivo común: fortalecer el sector agrícola de Surinam para seguir reduciendo la pobreza a través del espíritu empresarial, los métodos de negocio innovadores y un enfoque en el mercado local e internacional. La cooperativa cuenta con 38 socios.

Kamarsha SYLVESTER – Directora ejecutiva, Hey Mama Products, Dominica

Kamarsha Sylvester procede de un pequeño pueblo del norte de Dominica llamado Paix-Bouche. Siempre le ha gustado la agricultura y eso quedó patente cuando, tras graduarse, probó a cultivar hierbas y maíz. Su pasión por el emprendimiento comenzó realmente en 2012, cuando cursaba el último año en la Universidad de las Indias Occidentales y se asoció con su socio para producir hielo de agua.



Kamarsha es una empresaria polifacética. Es electricista y licenciada en psicología y relaciones internacionales. Actualmente trabaja como asistente social y es reconocida por sus logros como poetisa.

Kamarsha es una entusiasta promotora de la alimentación sana y ha creado su empresa Hey Mama con este objetivo. Espera que sus productos se vendan en cadenas de supermercados en Dominica, el Caribe y el resto del mundo.

Sergio TILLET – Oficial de agronegocios, Belize Marketing and Development Corporation (BMDC)

Sergio cuenta con 24 años de experiencia en gestión empresarial y ejecución de actividades de marketing.



A lo largo de su carrera, ha apoyado a agricultores y comunidades agrícolas. En su cargo actual, Sergio dirige la unidad de proyectos de BMDC. Inició el primer acuerdo contractual entre una cooperativa de apicultores y BMDC. También organiza presentaciones de marketing para preparar a las distintas cooperativas a comercializar ellas mismas sus productos. Ha contribuido activamente a la comercialización del arroz milpa cultivado por más de 45 comunidades arroceras del sur de Belice. En este contexto, su bilingüismo es una ventaja para comunicarse con agricultores de distintas etnias y profesiones.

Sergio también trabaja activamente con el gobierno y organismos internacionales para ayudar a los agricultores. Está en contacto con el Ministerio de Agricultura, Seguridad Alimentaria y Empresa para poner en marcha diversos proyectos.

Sergio es licenciado en Administración de Empresas.

Hesma TYSON – Fundadora y Directora ejecutiva, Caribbean Specialty Foods Co. Ltd., Trinidad y Tobago

Hesma lleva más de 15 años trabajando en la industria alimentaria tras inspirarse mezclando salsas en su cocina. Creó Caribbean Specialty Foods Company Limited para producir salsas picantes sin ingredientes artificiales y llevar su condimento favorito a todo el mundo. Produjo su primer lote de salsa picante natural y almacenable después de tres años de investigación y desarrollo, sin formación formal en tecnología alimentaria. En 2019, la empresa adquirió la marca Caribelle Foods y Hesma fue nombrada Emprendedora del Año por Ernest and Young (EY) en la categoría de Empresas Emergentes.



Hesma ha participado en numerosas exposiciones tanto a nivel local como al internacional. Como mujer empresaria, se unió al movimiento She Trades TT (creado por el Centro de Comercio Internacional, ITC) para trabajar en la mejora de las oportunidades económicas de las mujeres y promover un comercio mundial más justo e integrador. Esto le ha permitido acceder gratuitamente a una importante formación en comercio de exportación y establecer contactos con otras personas de ideas afines.

Hesma es también mentora de Youth Business Trinidad and Tobago (YBTT), donde ayuda a jóvenes empresarios a poner en marcha sus negocios en la industria agroalimentaria. También ofrece servicios de consultoría a empresas de nueva creación y PYME que desean ampliar sus negocios.

Onel WILLIAMS – Fundador, Nella's Tendaronis, Jamaica

Onel Williams es un innovador, empresario y comercializador de alimentos que creció en Kingston (Jamaica).



Es propietario y administrador de la empresa de servicios alimentarios Essential Goods and Services Trading Limited, con sede en Kingston. Su negocio de distribución se centra en encontrar proveedores especializados y llevar sus productos a los supermercados. Fundó Nella's Tendaronis tras observar la falta de oferta de alimentos veganos en el mercado local. Los consumidores eran reacios a comprar productos como la harina de árbol del pan y la harina de batata porque no sabían cómo utilizarlos. Así que creó la pasta vegana, un nuevo producto de valor añadido y adaptable. Este innovador alimentario atrajo la atención de Goddard Enterprises Limited, el segundo mayor conglomerado del Caribe, que abarca más de 23 países del Caribe, Norteamérica, Sudamérica y Centroamérica. El Sr. Williams es también uno de los diez ganadores del concurso de premios empresariales organizado por Goddard Enterprises con motivo de su centenario. Como parte del premio, recibe tutoría de uno de los directores de Goddard.

productivo de valor añadido y adaptable. Este innovador alimentario atrajo la atención de Goddard Enterprises Limited, el segundo mayor conglomerado del Caribe, que abarca más de 23 países del Caribe, Norteamérica, Sudamérica y Centroamérica. El Sr. Williams es también uno de los diez ganadores del concurso de premios empresariales organizado por Goddard Enterprises con motivo de su centenario. Como parte del premio, recibe tutoría de uno de los directores de Goddard.



El evento cuenta con el apoyo de lo programa Fit For Market Plus, ejecutados por COLEAD en el marco de la Cooperación al Desarrollo entre la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OEACP) y la Unión Europea (UE).

Esta publicación ha sido elaborada con el apoyo financiero de la UE y la OEACP. El contenido es responsabilidad exclusiva de COLEAD y en ningún caso debe considerarse que refleja las opiniones de la UE o de la OEACP.